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СОР29

Год от года экологические про-
блемы все острее встают пе-

ред человечеством. Особое бес-
покойство вызывает состояние 
водоемов, атмосферы и почвы, 
загрязняемых автотранспор-
том и промышленными пред-
приятиями. Не менее серьез-
ную угрозу представляют лес-
ные пожары, всевозможные 
свалки бытовых и производ-
ственных отходов. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Неблагоприятная экологическая 
обстановка оказывает негативное вли-
яние и на здоровье человека, особен-
но наших детей. Поэтому не случайно 
в 1972 году Организацией Объеди-
ненных Наций 5 июня был объявлен 
Всемирным днем окружающей сре-
ды (World Environment Day).

По мнению экологов, учрежде-
ние этого праздника, призванного 
стимулировать политический ин-
терес и соответствующие действия, 
направленные на охрану окружаю-
щей среды, стало одним из действен-
ных способов привлечения внима-
ния мировой общественности к про-
блемам окружающей среды. 

Содействуя 
устойчивому развитию

Для нынешнего года празднова-
ние этой важной природоохранной 
даты в нашей стране знаменательно 
еще и тем, что в ноябре в Баку со-
стоится 29-я сессия Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) - 
в течение двух недель Баку станет 
центром мира и примет около 70-
80 тыс. иностранных гостей. Внима-
ние всей планеты будет приковано 
к Азербайджану, потому что здесь 
будут решаться глобальные пробле-
мы, связанные с сохранностью здо-
ровья Земли.

По мнению экспертов, с каждым 
годом значимость конференций COP 
возрастает соразмерно с осознанием 
того факта, что мы все ближе при-
ближаемся к критической точке, по-
сле которой климат на нашей пла-
нете может быть необратимо изме-
нен и мир вступит в опасный период 
нестабильности и неизвестности. 

Восемь лет прошло с момента 
подписания Парижского соглаше-
ния по климату (2015), но уже сейчас 
из ряда опубликованных докумен-
тов ООН становится ясно, что осу-
ществление целей этого соглашения 
находится под большим вопросом. 
Поэтому в мире будут смотреть на 
проведение COP29 в Баку с большой 
надеждой - как на своевременную 
историческую возможность лучше 
скоординировать и ускорить меж-
дународные усилия по эффектив-
ным мерам, направленным на пре-
дотвращение отрицательных тен-

денций в климате.
В этом контексте World Environment 

Day рассчитан на то, чтобы пробудить 
в каждом человеке желание способ-
ствовать охране окружающей сре-
ды, дать народам мира возможность 
активно содействовать устойчивому 
и справедливому развитию, а также 

способствовать пониманию того, что 
основной движущей силой измене-
ния подходов к природоохранным 
вопросам являемся мы сами, само 
общество. А также разъяснять полез-
ность партнерских отношений с тем, 
чтобы у всех стран и народов было 
более безопасное и благополучное 
будущее, во многом зависящее от на-
ших возможностей решать острей-
шие проблемы в области окружаю-
щей среды: загрязнение природы, 
природные или техногенные ката-
строфы, оскудение биологического 
разнообразия, разрушение природ-
ных или культурных ландшафтов, 
воздействие глобального потепле-
ния на экосистему Каспийского моря.

В поисках 
инновационных решений

Вопросы охраны окружающей 
среды всегда актуальны для нашей 
страны. Их решением занимаются 
госструктуры, в частности Минэко-
логии и природных ресурсов, а так-
же общественные и неправитель-
ственные организации. По оценкам 
специалистов, их деятельность дает 
возможность оперативно реагиро-
вать на те или иные события и при-
нимать безотлагательные меры, вы-
являя регионы с наихудшим состоя-

нием окружающей среды, наиболее 
актуальные проблемные точки оте-
чественной экологии, и привлекать 
к решению злободневных вопросов 
широкую общественность.

Трудно переоценить и роль нау-
ки в вопросах природоохранного ха-
рактера. На ученых лежит огромная 

ответственность за решение проблем 
экологической безопасности, рас-
ширение естественных знаний о на-
шей планете, влияние антропоген-
ной деятельности на окружающую 
среду, а также поиск методов инно-
вационных решений для сохранения 
уникальных природных экосистем.

К примеру, в период оккупации 
армянским агрессором наших терри-
торий ученые Азербайджана были 
обеспокоены уничтожением кара-
бахской флоры - территория Кара-
баха, расположенного на Малом Кав-
казе, составляет 1/6 общей площа-
ди республики (равнинная, горная 
и высокогорная). Оккупация 20% 
азербайджанских земель с 1988 года 
привела к уничтожению многих ви-
дов флоры и фауны. Хотя до окку-
пации 36% общей территории Ка-
рабаха, или 160 тыс. гектаров, со-
ставляли только леса.

По словам директора Института 
дендрологии Миннауки и образова-
ния (МНО) доктора философии по 
биологии, доцента Минаре Гасано-
вой, Карабахский регион всегда был 
богат разнообразием флоры и фау-
ны. В прошлом на этих территориях 
преобладали пустыня, полупустыня, 
сухая степь, степь, а также произрас-
тала горная ксерофитная раститель-
ность. Полупустынные виды расте-

ний распространены в среднем поясе 
гор на высоте 300-350 м над уров-
нем моря, широколиственных лесах 
и кустарниках на высоте 1800 м, су-
бальпийских и альпийских лугах на 
высоте 2300 м. 

Изучить 
разнообразие флоры

«Помимо деревьев и кустарников, 
- пояснила ученый, - в лесах Кара-
баха произрастают фиалки, тюльпа-
ны, розы, лилии, гвоздики, ежевика. 
В естественной природе растут одно- 
и двудольные многолетние и луко-
вичные виды. В частности, районы 
Агдере, Аскеран и Ходжавенд были 
богаты дубовыми, грабовыми, буко-
выми и кленовыми лесами. В высо-
когорье произрастали дуб восточ-
ный, клен Траутфеттера, четыре вида 
березы, бук. На пастбищах, в лесах 
и среди кустарников местные жите-
ли выращивали в основном зерно, 
бахчевые и технические культуры. 
Из-за богатства и ценности флоры 
этих мест в 70-х годах прошлого века 
по инициативе общенационального 
лидера Гейдара Алиева было созда-
но несколько новых заповедников, 
в которых оставались сотни редких 
высших и примитивных видов рас-
тений, в том числе 21 вид эндеми-
ков Азербайджана, 82 вида эндеми-
ков Кавказа, а также сотни редких 
и исчезающих видов».

После нашей Великой Победы, 
как только стало возможным, к на-
учным исследованиям в Карабахе 
приступили ученые соответствую-
щих институтов - ботаники, дендро-
логи, зоологи, геологи-геофизики, 
сейсмологи и т.д. А недавно из экспе-
диции в низменности Карабаха вер-
нулись сотрудники отдела этнобо-
таники Института ботаники МНО, 
которые проводили полевые иссле-
дования в Бардинском и Агджабе-
динском районах. Целью экспеди-
ции были изучение разнообразия 
флоры этих регионов, исследование 
растительности, фитоценологиче-
ское описание и оценка ресурсно-
го потенциала перспективных ви-
дов, в том числе проведение этно-
ботанических обследований.

Кроме того, в задачи ботаников 
входили и флористический анализ на 
заранее выбранном маршруте, и оцен-
ка видов в сезонных вегетативной 
и генеративной стадиях развития, 
и подбор видов, входящих в кормо-
вую растительную базу пастбищ. На 
основе этноботанических методов 
ученые также провели исследова-
ние полезных растений, специфич-
ных для данной местности.

В ходе экспедиции были сделаны 
фотографии растений с пробных пло-
щадей и собраны данные GPS. И те-
перь, уже спустя без малого четыре 
года после нашей освободительной 
войны никто не может сказать, что 
эндемики Карабаха исчезли, а весь 
регион превратился в мертвую зону.

В Женеве проходит 112-я сессия 
Международной конференции 
труда с участием представите-
лей правительств и социальных 
партнеров стран - членов Меж-
дународной организации труда 
(МОТ), сообщили БР в отделе 
по связям с общественностью 
Министерства труда и социаль-
ной защиты населения.

В своем выступлении на сессии 
глава азербайджанской делегации 
министр труда и социальной защи-
ты населения Сахиль Бабаев отме-
тил важность обновленной иници-
ативы Глобального социального до-
говора организации. Он отметил, 
что в соответствии с принципами 
МОТ особое значение придается со-
циальному партнерству в сферах тру-
да, занятости и социальной защиты 
в нашей стране.

Министр отметил подписание 
Генерального коллективного дого-
вора в сфере социально-экономи-
ческих и трудовых отношений меж-
ду правительством, Конфедерацией 

профсоюзов и Конфедерацией пред-
принимателей (работодателей) в на-
шей стране каждые два года, а также 
деятельность Трехсторонней комис-
сии по социально-экономическим 
вопросам.

С.Бабаев, акцентируя внимание 
на проделанной работе в сфере обе-
спечения достойного труда в Азер-
байджане, сообщил, что за последние 
5 лет в стране реализовано 4 паке-

та социальных реформ, охвативших 
4 млн человек. На эти реформы вы-
деляются дополнительно 4 млрд дол-
ларов США в год. «Успех концепции 
DOST и программы электрониза-
ции, реализуемой в социальной сфе-
ре в последние годы, политика, про-
водимая в сфере труда и занятости, 
реализовывалась в тесном сотрудни-
честве с МОТ, - подчеркнул С.Баба-
ев. - Свидетельством этого является 

успешная реализация за прошедший 
период двух страновых Программ 
достойного труда совместно с МОТ. 
Также планируется подписать оче-
редную страновую Программу до-
стойного труда».

Также министр проинформиро-
вал участников мероприятия о мас-
штабных восстановительных и ре-
конструкционных работах на осво-
божденных от оккупации территориях. 
Он отметил, что проделана важная 
работа по обеспечению экономиче-
ского развития, социального бла-
гополучия и устойчивого расселе-
ния жителей, возвращающихся на 
родные земли в рамках программы 
Великого возвращения, эффектив-
ной занятости на этих территориях.

«В ноябре текущего года в Азер-
байджане пройдет 29-я сессия Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29), что послужит эффектив-
ной площадкой для продвижения 
повестки дня МОТ», - резюмиро-
вал Сахиль Бабаев.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Защитить на глобальном уровне
На ученых лежит огромная ответственность за решение проблем экологической безопасности

Спустя без малого четыре года после нашей 
освободительной войны никто не может ска-
зать, что эндемики Карабаха исчезли, а весь 
регион превратился в мертвую зону

Горизонты социального партнерства
Сахиль Бабаев: COP29 станет эффективной платформой для продвижения повестки МОТ

Под патронатом мэра британ-
ской столицы Майкла Майнелли 
в Лондонском Сити - финансо-
вом и бизнес-центре мира состо-
ялся саммит на тему «Дости-
жение нулевых эмиссий» (Net 
Zero Delivery Summit), сообщает  
АЗЕРТАДЖ.

На мероприятии с участием ве-
дущих британских и мировых экс-
пертов по климату были обсуждены 
такие вопросы, как финансирование 
климатического перехода, в частности 
привлечение устойчивого финанси-
рования из частного сектора, финан-
сирование адаптации, роль «зеленых» 
технологий, углеродные рынки, при-
рода и биоразнообразие. Кроме того, 
состоялся обмен мнениями о важно-
сти сотрудничества на пути от COP28, 
состоявшейся в Дубае, до предстоя-
щей в Азербайджане COP29. В ходе 
мероприятия было подчеркнуто, что 
COP29, которая пройдет в Азербайд-
жане, сыграет решающую роль, осо-
бенно в плане достижения важного 
прогресса в вопросе финансирова-
ния климатических действий.

Выступая на конференции, по-
сол Азербайджана в Великобрита-
нии Элин Сулейманов рассказал 
о взглядах нашей страны на COP29 
и подготовке к ней. Посол отметил, 
что Азербайджан понимает свою от-
ветственность и сделает все возмож-
ное для успешного проведения ме-
роприятия COP по предотвращению 
глобального потепления, выслушав 
все стороны. Элин Сулейманов со-
общил, что одно из важных направ-
лений переговоров на мероприятии 
СОР в Азербайджане будет связано 
с финансированием и для достиже-
ния этой цели будет поощряться уча-
стие в процессе государств, между-
народных финансовых институтов, 

частного сектора и благотворитель-
ных организаций.

В своем выступлении Элин Су-
лейманов отметил, что Азербайджан 
сыграет роль моста в восстановле-
нии доверия между Севером и Югом 
и Востоком и Западом, чтобы обе-
спечить преемственность в клима-
тических переговорах, а также на-
мерен внести вклад в доведении до 
мирового сообщества правого голо-
са малых островных государств, ко-
торые больше всего страдают от из-
менения климата.

В конференции также принял уча-
стие посол Бразилии в Великобрита-
нии, которая примет COP30 в 2025 
году. По его словам, успешное завер-
шение мероприятия COP29 в Азер-
байджане представляет решающую 
роль в успешном проведении меро-
приятия в Бразилии.

Сэр Алок Шарма, который был пре-
зидентом COP26, прошедшей в Глаз-
го в 2021 году, указал на важность 
каждого мероприятия COP с точки 
зрения предотвращения глобального 
потепления, и призвал международ-
ное климатическое сообщество под-
держать предстоящую в Азербайд-
жане COP29.

На конференции также выступи-
ла генеральный секретарь Содруже-
ства Наций, баронесса Патрисия Жа-
нет Скотланд, которая сказала, что 
в результате тяжелых последствий 
изменений климата развивающиеся 
малые островные государства оказа-
лись перед жизненно важной угро-
зой. Она призвала государства и все 
заинтересованные стороны активи-
зировать действия и амбиции в об-
ласти климата.

В рамках участия в мероприя-
тии посол Элин Сулейманов провел 
встречу с мэром Лондонского Сити 
Майклом Майнелли один на один.

Государственное агентство по 
туризму организовало 5 июня 
презентационное мероприятие 
для представителей аккредито-
ванного в Азербайджане дипло-
матического корпуса, сообщила 
БР пресс-служба госагентства.

В мероприятии, организованном 
с целью повышения осведомленно-
сти о туристических возможностях 
Азербайджана, приняли участие со-
трудники более 60 дипломатических 
представительств и международных 
организаций, действующих в нашей 
стране, чрезвычайные и полномочные 
послы, атташе и секретари.

Выступая на презентационном 
мероприятии, руководитель аппа-
рата Государственного агентства по 
туризму Кянан Гасымов подчеркнул 
важность мероприятия с точки зре-
ния обмена туристическим опытом 

и информирования о деятельности 
Азербайджана в этой области.

На мероприятии были показаны 
пропагандистские видеоролики, от-
ражающие туристический потенциал 
Азербайджана, а также выступил с пре-
зентацией заместитель председателя 
правления Азербайджанского бюро 
по туризму Джаваншир Байрамов.

Участники были проинформиро-
ваны об основных принципах и при-
оритетах туристической стратегии 
Азербайджанского бюро по туризму, 
статистических показателях въездно-
го туризма, мероприятиях, заплани-
рованных на целевых рынках в теку-
щем году, медиа- и маркетинговой де-
ятельности, основных туристических 
маршрутах Азербайджана, туристи-
ческих услугах и продуктах, инициа-
тивах, направленных на развитие ту-
ристической отрасли и др.

БР

Цель - достижение  
нулевых эмиссий

В Лондонском Сити - финансовом  
и бизнес-центре мира обсуждена COP29

Индустрия отдыха в приоритете
Иностранные дипломаты проинформированы  
о туристических возможностях Азербайджана


